

Acta Botanica Malacitana. 50 motivos para un homenaje

Baltasar Cabezudo

Profesor Emérito (Universidad de Málaga)

En 1975, hace 50 años, se publicó, con un trabajo sobre la flora de la provincia de Málaga, el primer volumen de la revista *Acta Botanica Malacitana*. En aquel año no teníamos mucha información actualizada sobre la diversidad vegetal de territorios como Málaga, en particular, y Andalucía, en general. Para remediar esta situación, varios botánicos/as de las jóvenes universidades andaluzas, como Córdoba, Granada, Málaga y Sevilla, iniciaron estudios sobre diversos aspectos botánicos de Andalucía. El problema de aquellos años era la dificultad para publicar los resultados obtenidos, había pocas revistas científicas dedicadas al mundo de las plantas y por lo general de accesos muy complicados. Para solventar este problema se crearon, en Andalucía y España, varias revistas botánicas más cercanas a los investigadores que ayudaron a publicar a los botánicos/as de estas universidades sus primeros resultados sobre la diversidad vegetal de la comunidad andaluza. Entre ellas destacaban *Lagascalia* (1971), de la Universidad de Sevilla, y *Acta Botanica Malacitana* (1975), de la Universidad de Málaga. Los problemas económicos de las universidades andaluzas y la falta de personal comprometido con la gestión de las revistas, ha tenido como consecuencia la desaparición de la mayoría de ellas. Una de las que aún permanece activa en Andalucía, con el actual volumen 50, es *Acta Botanica Malacitana*, esperemos que lo siga siendo durante muchos más.

Crear una revista científica es complicado, se necesita tiempo, apoyo económico, seriedad y personas comprometidas. Pero más complicado es gestionarla, mantenerla en el tiempo y darle una calidad y variabilidad de contenidos que la hagan atractiva para un amplio número de botánicos/as. *Lagascalia*, una excelente revista terminó, incomprensiblemente, la difusión de trabajos botánicos en 2013. *Acta Botanica Malacitana*, después de una larga y complicada travesía durante los primeros años 80, publica este año (2025) el volumen 50, un éxito para las personas que, durante tantos años, han colaborado en todos los trámites necesarios para sacar adelante esta revista científica. Los pasos para gestionar una revista no son fáciles: recibir y gestionar los manuscritos, encontrar evaluadores adecuados para cumplir con la evaluación por pares es a veces complicado, gestionar las discusiones entre autores y revisores es, en ocasiones, un problema delicado, la aceptación o no de los manuscritos definitivos son muchas veces decisiones difíciles, la maquetación final de los manuscritos, la lucha con las imprentas, la publicación definitiva, la difusión de los volúmenes y el importante paso a la edición digital, todos en definitivas asuntos complejos.

Tomé posesión de la Cátedra de Botánica de la Universidad de Málaga el 26 de mayo de 1981 y me jubilé, administrativamente, el 30 de septiembre de 2016, desde esa fecha soy Profesor Emérito de la Universidad de Málaga y botánico en activo. Llegué a la Universidad de Málaga como director, y único funcionario, de un joven y prometedor departamento de Botánica. Desde el primer momento consensué, con el personal del entonces departamento, algunos objetivos que consideraba fundamentales en base a mi experiencia adquirida en las Universidades de Sevilla, Córdoba y La Laguna. Entre estos objetivos prioricé, ante unas perspectivas no muy halagüeñas en aquellos años de plomo, sacar adelante la joven revista *Acta Botanica Malacitana* y potenciar el incipiente herbario (MGC), aplicando en ambos casos mis experiencias en mis anteriores universidades. Creo que, con algunas dificultades iniciales, ambos objetivos se han cumplido. Este año se publica el volumen 50 de la revista, y los datos del herbario son espectaculares. El número de muestras depositadas en el herbario MGC, a marzo de 2025, así lo atestiguan: algas (5.592), briofitos (7.415) y cormófitos (96.683).

Mis felicitaciones a todas las personas que, con su desinteresado trabajo, han hecho posible llegar hasta este feliz aniversario de *Acta Botanica Malacitana*, 50 años y 50 volúmenes, todo un éxito, y fundamentalmente felicitar a los directores/as y editores/as que todos estos años han dirigido la revista. Alfredo Asensi y Blanca Díez, fundadores de la revista y responsables de los volúmenes 1 a 6, Baltasar Cabezudo dirigió los volúmenes 7 a 41, Antonio Flores el volumen 40, Elena Bañares los volúmenes 42(1) a 44, Ángel Enrique Salvo el volumen 42 (2) y Marta Recio los volúmenes 45 a 50. He de felicitar especialmente a Juan Guerra, Jose María Nieto, A. Enrique Salvo y Francisco Conde (†) por sus ayudas, en mis primeros y complicados años en la Universidad de Málaga, para relanzar con éxito la revista, sin ellos no hubiera sido posible llegar a este aniversario. Igualmente agradecer sus contribuciones, entre otros, a todos los editores/as asociados/as, secretarios/as de edición, revisores/as, diseñadores/as de portadas, maquetadores/as, responsables de la edición electrónica, personal de administración y sobre todo quiero agradecer a los autores/as que, durante estos años, confiaron en *Acta Botanica Malacitana* para la difusión de sus trabajos de investigación, sin ellos/as nunca hubiéramos llegado a este volumen 50. Igualmente agradecer al Servicio de Publicaciones e Intercambio Científico de la Universidad de Málaga (SPICUM) su constante apoyo institucional a las 40 revistas que llevan el nombre de Málaga por todo el mundo (revistas.uma.es). Supongo que la misma investigación que hacen las universidades privadas andaluzas.

Por último, y en especial, quiero felicitar a Marta Recio, actual directora y editora-jefa, por su dedicación a la revista durante estos últimos años, en especial su apoyo a mejorar la calidad de la edición digital de los últimos números y la digitalización de todos los anteriores volúmenes impresos en papel. Bajo su gestión y el esfuerzo continuado de todos los demás responsables de la revista, históricos y actuales, y de todos los autores/as que han confiado en la revista, se ha obtenido, para *Acta Botanica Malacitana*, el cuartil 2 (Q2) en las categorías de *Agricultural and Biological Sciences (miscellaneous)* y el cuartil 3 (Q3) en la de *Ecology* (del ámbito *Environmental Sciences*), según *Scimago Journal Ranking* (2024) (factor de impacto 0,319).

Publicar, después de 50 años, el volumen 50 de una revista de botánica de una universidad pública andaluza es casi un milagro. Para mí ha sido un placer trabajar con todos los que, de alguna manera, han contribuido a que *Acta Botanica Malacitana* lo haya hecho. Mis felicitaciones, agradecimientos y recuerdos para todos.

Gracias y hasta siempre.